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acceso a la vivienda? 

-Hoy el problema de la vivienda es más que 

financiero. En los últimos diez años el pre- 

cio de la vivienda ha crecido más que los sa- 

larios, generando una brecha que es extre- 

madamente alta, que no se cubre con me- 

nores tasas. Por lo tanto, creo que hay que 

impulsar distintas líneas de trabajo. Son 

fáciles de decir, pero requieren cada una de 

programas específicos para trabajar consis- 

tentemente. No es un cambio que se pueda 

ver en un semestre, porque el hecho de vol- 

vera mejores condiciones de precio de la vi- 

vienda y de tasas de financiamiento, va are- 

querir tal vez el término de esta década. 

¿Cuáles serían esas líneas de trabajo? 

-La primera línea de largo plazo, estraba- 

jar el precio de la construcción, precio de 

suelo, costo de construcción, impuestos 

asociados, productividad en la misma cons- 

trucción, con todo lo que ello implica, im- 

plícitamente están todos los permisos aso- 

ciados (...) Tenemos problemas de que elin- 

greso per cápita no está creciendo a los 

niveles que debiera. Eso se refleja en los sa- 

larios y en el nivel de empleo. Con lo cual, 

también ahí hay una situación que no se re- 

suelve en el corto plazo. Son tendenciales. 

¿Y medidas de corto plazo? 

Junto con la Cámara Chilena de la Cons- 

truccción (CChC) hemos planteado al Mi- 

nisterio de Hacienda una opción que per- 

mita bajar los créditos hipotecarios nue- 

vos, otorgados a personas que compran 

viviendas en el stock actual: casas, depar- 

tamentos, los 105.000 que están actual- 

mente en el stock a la venta. Una fórmula 

que permita que esa tasa de nuevos crédi- 

tos se vaya al orden de UF+3%. Es una baja 

sustantiva. No son algunas décimas, es 

una baja de dos puntos completos aproxi- 

madamente, y que permiten bajar el divi- 

diendo de una vivienda tipo, de un crédi- 

to tipo, del orden de un 17%-18%. Eso no 

soluciona el problema de fondo, pero ayu- 

da a que vuelvan a emprenderse los pro- 

yectos. Pensamos que es una buena medi- 

da, y no sé si es que existe una mejor para 

impulsar al sector más dinámico denues- 

tra economía, como lo esla construcción. 

¿Esa propuesta requiere recursos fiscales? 

-Hay recursos fiscales requeridos. El cré- 

dito hay que financiarlo a las tasas actuales, 

que son altas. Por lo tanto, nuestra pro- 

puesta es que eso sea otorgado como un sub- 

sidio a la persona. Es un monto que se va en- 

tregando a la entidad que da el crédito, se 

da anualmente y porlos próximos 20 años. 

Por lo tanto, es un flujo pequeño, pero que 

es constante. Por supuesto, eso va disminu- 

yendo a medida que el crédito se va pagan- 

do. Lo que sí pasa es que, desde el punto de 

vista fiscal, los primeros años, dos o más, los 

ingresos son positivos. Porque por la vivien- 

da que tú vas a comprar ahora en marzo, hay 

un IVA completo que recibe el Fisco al mo- 

mento de la venta. Posteriormente, a partir 

de los próximos años, empieza a ser nega- 

tivo (en recursos fiscales). Por eso digo que 
esto es una medida que busca reimpulsar el 

sector, adelantar proyectos que hoy día es- 

tán detenidos. Desde el punto de vista de 

reactivación económica, no sé si hay un 

mejor proyecto que este. 

El costo fiscal depende de cuántas   

viviendas se vayan a subsidiar. ¿Hay 

claridad de cuántas serán? 

-Hay un universo posible. Son105 mil vi- 

viendas que están en stock, y la medida que 

impulsamos corresponde aproximadamen- 

te al 70%, es decir, cerca de 70 mil. Hay 

otros escenarios posibles, también depen- 

de de cuántos puntos se financien, osi se fi- 

nancia una porción queno cubra el 70%. Por 

lotanto, traído a valor presente, los escena- 

rios varían desde que sea positivo, hasta que 

sea negativo en US$200 o US$300 millones. 

Captación y fe pública 

¿A qué se refería cuando mencionó que la 

captación tiene que ser solo bancaria? 

-No tenemos problema con la compe- 

tencia en la medida que haya condiciones 

de simetría regulatoria. La captación se 

permite a bancos y cooperativas; se les 

permite captar depósitos, cuentas, para 

poder tener fondos para prestar. Además, 

en Chile se permite captar en cuenta de 

prepago para un uso muy claro: para ad- 

quirir bienes y servicios, así como extin- 

guir obligaciones. ¿Y por qué esto es así? 

Porque la captación requiere de una regu- 

lación muy clara, porque está la fe públi- 

ca en juego. Por lo tanto, la captación en 

Chile está permitida a bancos y coopera- 

tivas, y para tarjetas de prepago con estas 

condiciones. Nosotros hemos pedido a la 

autoridad que aclare el uso de los fondos, 

explícitamente, en el caso de la tarjeta de 

prepago, para que se aclare cuando el des- 

tino es inversión. 

¿Se refiere a cuando el dinero que se 

deposita en las tarjetas de prepago se usa 

como inversión? 

-Sí. No tenemos problemas si la autoridad 

explicita que se puede. Pero tenemos insti- 

tuciones legales que dicen que eso, tal como 

está hoy día, no da igual. Obviamente que 

ahí, al definir los límites, estamos minimi- 

zando interpretaciones inadecuadas y uso 

de fondos captados para objetivos que pue- 

de que noestén claros. Cuandoestoy hablan- 

do de captación, son personas normales 

(las que depositan allísus fondos). Y el cui- 

dado que debemostener, es que cuando es- 

toy tomando el dinero de los clientes, de per- 

sonas no calificadas, suuso debe estar muy 

claro y la simetría regulatoria es clave de ma- 

nera de no producir una situación que pue- 

de generar daño en la fe pública y pueda ge- 

nerar una contaminación del sistema. 

¿Cree que se ha malinterpretado lo que 

dijo respecto a la captación? 

-Yo creo que cuando hay discrepancia en- 

tre industrias o gremios, el estilo que en 

Chile tenemos, y en lo personal, tiene dos 

bases que yo nunca voy a traspasar. Prime- 

ro, es calificar instituciones, hacer un jui- 

cio de instituciones, como he escuchado. 

Y segundo, es descalificar al otro a partir 

de señalar, otra vez, que se defienden in- 

tereses. Ni mi trayectoria es así, ni la for- 

ma y el estilo entre las industrias en Chi- 

le, entre los gremios en Chile, es usar ese 

tono. Por eso yo no he entrado a ese jue- 

go, nilo voy a hacer. Mi argumentación tie- 

ne que ver con principios, con medidas que 

permitan que el sistema genere más com- 

petencia, pero con simetría regulatoria, 

en beneficio de las personas.Q 
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Minera del grupo Luksic ingresa 
adenda a proceso ambiental para 
evitar cierre de yacimiento Zaldívar 

Minera Zaldívar, propiedad de An- 

tofagasta Minerals, del grupo 

Luksic, presentó al Servicio de Eva- 

luación Ambiental de la Región de 

Antofagasta, una adenda comple- 

mentaria, información adicional, 

para extender la vida útil delacom- 

pañía hasta el año 2051, usando 

agua de mar o de fuente distinta a 

la actual desde el año 2028. Esto no 

modifica el monto de inversión de 

la iniciativa de US$1.200 millones. 

Entre otras medidas, la compañía 

propone compensar totalmente el 

agua que requiere extraer entre 

2025 y 2028 desde su fuente ac- 

tual, mientras tiene tiempo de ter- 

minar de evaluar y construir una 

solución de suministro hídrico al- 

ternativo y de largo plazo. Para ello, 

prevé reinyectar agua desde un 

acuífero distinto, ubicado en Neu- 

rara, donde Zaldívar posee dere- 

chos de aprovechamiento de agua. 

El documento presentado este 

viernes también se hace cargo de las 

observaciones recogidas en el se- 

gundo proceso de participación 

ciudadana impulsado por el SEA, el 

cual incluyó a las comunidades del 

área de influencia de la compañía. 

Zaldívar hoy genera empleo para 

más de 4.000 personas, la mayor 

parte de la Región de Antofagasta. 

Cadena de multitiendas Abc registra 
primer trimestre con ganancias tras 
fusión entre La Polar y AbcDin 

Abc, la compañía que surgió de la 

fusión entre La Polar y Abcdin, re- 

portó ganancias por $18.694 mi- 

llones en julio-septiembre, versus 

las pérdidas de $10.668 millonesen 

igual lapso del año anterior, logran- 

do así su primer trimestre positivo 

tras el proceso de integración. 

Los ingresos crecieron un 85,1% 

respecto al tercer trimestre de 2023, 

totalizando $113.752. “Esto se expli- 

ca por la reconversión de nueve 

tiendas Abcdin a las que se le incor- 

poró un mix de vestuario en la sala 

de ventas, con lo que llegó a 15 tien- 

das reconvertidas en lo que va del 

año. A la vez, Same Store Sales au- 

mentó un 6,9%”, dijo la compañía 

de retail. Mientras que la relación 

gasto/ventas bajó del 36% al 28,4%, 

mejorando 7,6 puntos porcentua- 

les, y el margen bruto aumentó del 

27,5% al 33,7% en el trimestre, con 

una mejoría de 6,2 puntos. 

Con estos resultados la cadena de 

multitiendas redujo sus pérdidas en 

los primeros nueve meses a $685 

millones, frente al saldo negativo de 

$36.138 millones de 2023. En tan- 

to, losingresos crecieron un 77,5%, 

a$356.542 millones. 

La fusión entre La Polar y AbcDin 

generó la nueva marca de laempre- 

sa, que desdejulio pasado es Abc. 

  

Banco de Chile toma las primeras 
definiciones de la red que saldrá a 
competir con Transbank 

En torno a siete meses más esta- 

rá operativa y disponible la Opera- 

dora de Tarjetas B-Pago, la red de 

adquirencia filial del Banco de Chi- 

le mediante la cual buscarán hacer- 

se un espacio en esta industria que 

lidera Transbank. Santander, Bci y 

BancoEstado ya tienen su propia 

red, y Banco de Chile era el único 

delos grandes bancos del país que 

no ha puesto en marcha su filial. 

Al interior de la entidad trabajan 

en los sistemas operacionales y en 

afinar la propuesta comercial con la 

que saldrán al mercado. El gerente 

general de B-Pago será Rodrigo De- 

via, actual gerente de Transforma- 

ción Digital, ejecutivo que está en 

la empresa desde 2008. 

En una comunicación interna, el 

banco señaló que “con el desarro- 

llo de la adquirencia se busca com- 

plementar la oferta de valor asocia- 

da alossegmentos empresas, ofre- 

ciendo soluciones de pagos y de 

cash management para toda la ca- 

dena de valor”. 

El 99,9% del capital de B-Pago 

perteneceal banco, y el 0,1% a Ban- 

chile Asesoría Financiera S.A., de- 

talló Banco de Chile en un hecho 

esencial de julio, donde reveló que 

desdeel 5 dejulio tiene autorización 

para constituir esta filial.
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